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Como dice Rafael Barbadillo, presidente de CONFEBUS, esta ha sido la legislatura de la 
movilidad. Y es que realmente se le ha prestado más atención a este sector que nunca en 
su historia. Seguro que tiene que ver mucho el encierro que sufrimos en la pandemia y que 
posicionó a la movilidad como un sector imprescindible para que la sociedad funcionara. 
Nunca se ha hecho tanto por el transporte como en esta última legislatura, llegando a 
plantearse en ella la primera ley de movilidad, que finalmente queda ahí, sin ser aprobada y 
a pesar del arduo trabajo que los responsables políticos han puesto en su elaboración. Eso 
sí, con las aportaciones de un sector que se la ha tomado muy en serio, aportando unas 
mil enmiendas.

Y claro, a pocos días de las elecciones el sector quiere que se apruebe durante la próxima 
legislatura una ley que garantice la movilidad de los ciudadanos españoles, y que se plantee 
también una ley de financiación del transporte público. Una ley que supere “las diferencias 
territoriales y que garantice un servicio público de calidad, seguro, sostenible, adaptado al 
progreso tecnológico, perdurable en el tiempo y que vertebre el país”.

El transporte público en autobús tiene muchos retos por delante, y un futuro envidiable 
como nos cuenta en este número el CEO de Moventis, José María Martí. La legislación 
europea está marcando unas políticas muy estrictas de descarbonización que hacen que el 
transporte público se convierta en la columna vertebral de la movilidad del futuro.

Pero nuestro país tiene muchos más frentes. El desarrollo de un nuevo mapa concesional 
y la regulación de las líneas regulares de autocar estarán en el debate de transporte de la 
nueva legislatura, con posiciones diferentes por parte de las asociaciones y los empresarios 
respecto a la continuidad o una posible liberalización de líneas, como está ocurriendo con 
el ferrocarril. En cualquier caso, hablamos de un sector que pide cambios que garanticen su 
desarrollo  y viabilidad futuras.

Las subvenciones al transporte público también han sido un gran éxito de esta legislatura y 
ojalá se pudieran mantener en el futuro. 

Desde luego en ese futuro, también se debe favorecer la intermodalidad y contemplar a 
todos los modos del transporte colectivo de personas de manera conjunta y equilibrada, 
potenciando aquellos que sean más eficientes y contemplando la vertebración territorial.
En este contexto deberíamos contar con medidas para impulsar la renovación del parque y 
favorecer la descarbonización.

Y sería necesario acometer un plan para la remodelación de las estaciones de autobuses, la 
asignatura pendiente de este sector, sin ninguna duda.  

En definitiva, el nuevo gobierno que salga de las urnas el próximo día 23 tiene muchos retos 
respecto a la nueva movilidad y ojalá siga considerando al transporte como un sector clave 
para el desarrollo de la economía y del país.
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Josep María Martí, vicepresidente de Moventia y CEO de Moventis
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Durante la celebración de UITP varios ope-
radores de movilidad presentaron sus solu-
ciones, entre ellos MOVENTIS, y allí tuvimos 
la oportunidad de hablar con su CEO, Josep 
Maria Martí. Josep Maria es miembro de la 
tercera generación de la familia que fundó 
la empresa hace ahora cien años, en 1923. 
Hoy, el Consejo de Administración del gru-
po está conformado por Miquel, Josep Ma-
ria y Sílvia (tercera generación), y Miquel 
Martí Pierre y Santiago Colomer (cuarta 
generación). Josep Maria inició su etapa 
profesional en la compañía en el año 1987. 
Es Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos 
por la Universidad de Politécnica de Barcelo-
na (UPC) y Diplomado en Alta Dirección de 
Empresas por IESE.

CB. Mayte Rodríguez. - En primer lugar, 
quería preguntarte por la estrategia del 
grupo en cuanto a la nueva movilidad 
que está surgiendo, ¿qué retos os plan-
teáis para el futuro?
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Es una 
pregunta fácil para empezar, ¿no? (ríe).

CB. Mayte Rodríguez. - Pues la verdad 
es que no.
MOVENTIS Josep Maria Martí.- En reali-
dad, es un tema del que hablamos con bas-
tante frecuencia en el grupo. 

Para ponernos en situación quiero hacer 
una reflexión: la economía funciona gracias 
a la movilidad, si no hay movilidad no hay 
economía. En la pandemia lo vimos, si pa-
ras la movilidad se para el mundo. Y la co-
lumna vertebral de la movilidad ha de ser el 
transporte público. Pensando además que 
continuamos con la tendencia a la concen-
tración urbana y que en 20 años el 70% de 

la población se va a concentrar en ciudades, 
creemos que la movilidad tiene que estar 
fundamentada en un transporte público 
de alta velocidad en los ejes de demanda 
más importantes. Esto, para nosotros, es un 
axioma. 

¿Movilidad y transporte público? 
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Si nos 
planteamos el tipo de movilidad, será dife-
rente en cada lugar y no exclusiva. Dicho 
de otro modo, será multimodal: metro, 
tranvías, autobuses, microbuses, micro mo-
vilidad, nuevos modelos... En Moventis lle-
vamos en nuestro ADN la movilidad colecti-
va, pero también somos conscientes de las 
limitaciones que tiene el transporte público 
y, por tanto, de la obligatoria necesidad de 
contar con el transporte privado para dar 
respuesta a esa necesidad de movilidad 
global que la población necesita. Es decir, 
necesitamos transporte público en toda su 
gama y complementarlo con todos los mo-
dos de micro movilidad y vehículo privado.

Las ciudades están ganado peso en la movi-
lidad sostenible. En el caso, por ejemplo, de 
Barcelona, la cuota de transporte en movi-
lidad sostenible es ya del 71%: incluye mo-
vilidad a pie, micro movilidad y transporte 
público. Si tenemos en cuenta tan solo el 
transporte público motorizado el porcen-
taje es del 55%. Esto ocurre en el centro 

SOBRE MOVENTIS

Moventis es la división especializada en 
el transporte colectivo de personas de 
Moventia, una multinacional familiar, 
referente en el ámbito de la movilidad 
y que este año celebra su centenario. 
Moventis desarrolla su actividad en tres 
ámbitos: transporte terrestre urbano, 
que incluye también los servicios de bi-
cicleta pública; interurbano y servicios 
discrecionales. Para llevarlo a cabo, la 
división está compuesta por un con-
junto de empresas con personalidad 
propia.

Buses Pays de Montbéliard (Francia).

CONTAMOS CON UNA FLOTA DE 
40.000 BICICLETAS REPARTIDAS 

POR TODO EL MUNDO
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urbano, pero, a medida que te vas alejando 
del centro de la gran ciudad este porcentaje 
se va perdiendo porque es imposible tener 
el mismo nivel de frecuencias y oferta de 
transporte público cuando la población está 
más dispersa. Por tanto, llega un momento 
que el transporte público tiene que convivir 
con el vehículo privado. 

TENEMOS QUE DESCARBONIZAR
El siguiente planteamiento que nos hace-
mos es el de la sostenibilidad medioambien-
tal. Somos conscientes de que un porcenta-
je nada despreciable de emisiones de gases 
de efecto invernadero vienen de la movili-
dad, por lo tanto, ahí tenemos el reto de 
descarbonizar los medios que usamos para 
esta movilidad, tanto en transporte privado 
como en transporte colectivo.

Para ello, es absolutamente necesario una 
apuesta de la administración pública en 
colaboración con la empresa privada. Cada 
cual con sus recetas, pero hay que sacar el 
máximo provecho de los fondos europeos 
(Next Generation) para alinearnos en tres 
líneas distintas, a mi modo de ver:
1.- En cuanto a los vehículos, tenemos el 

reto de su sostenibilidad, que no con-
taminen: eléctricos, gas, biometano… 
Apostar por energías limpias aprove-
chando al máximo los fondos europeos 
que tengamos, con la máxima rapidez 
que también permita el suministro de 
estos vehículos.  Y, por supuesto, contar 
con una infraestructura de cargadores 
para los vehículos eléctricos por doquier. 
Si tenemos en España más de 20 millo-
nes de coches, habría que poner 20 mi-
llones de cargadores… Esta debería ser 
la tendencia. Y ya no entro en el debate 

sobre la producción de esa energía que 
será necesaria para tanto volumen de 
vehículos.

 En Moventis llevamos invertidos 120 mi-
llones de euros en los últimos tres años 
en adquisición de flotas más sostenibles: 
eléctricos, gas, biometano e híbridos, 
que son de menor consumo. En estos 
momentos el 16% de la flota del grupo 
en España es ya sostenible. Y contamos 
ya con 50 buses eléctricos.

2.- Soluciones sostenibles para las zonas 
menos pobladas, donde tenemos la 
oportunidad de ofrecer un transporte 
más flexible o transporte a la demanda, 
desarrollando soluciones tecnológicas 
que permitan, por ejemplo, pedir trans-
porte a través del móvil. En Moventis 
tenemos experiencias que están funcio-
nando muy bien y que pueden ser expor-
tadas. Ahí hay un campo importante de 
desarrollo. En las zonas metropolitanas, 
como Barcelona, hace falta incremen-
tar la oferta de transporte público en la 
segunda y tercera corona. En las zonas 
más rurales tenemos la oportunidad de 
desplegar proyectos de transporte inno-
vadores, para tener transporte público 
en todas partes. 

3.- En paralelo a esta reconversión a flotas 
sostenibles, estamos en una tremenda 
revolución digital. La evolución de la 
tecnología y la digitalización de nuestras 
operaciones aplicando tecnología espa-
ñola, no solo extranjera, están transfor-
mando nuestro modelo de movilidad, es-
pecialmente en la experiencia del cliente. 
Un ejemplo es en SARFA, donde hemos 

desarrollado un sistema de venta plaza 
a plaza, conectado con la central y esta-
ciones de venta que permite conocer en 
tiempo real las plazas disponibles. Esto, 
que es fácil de decir, no es tan fácil de 
hacer, necesitas mucha tecnología. Y 
esto lo estamos haciendo con una em-
presa española, con INGENIO. Vamos a 
exportar esta tecnología a Arabia Saudí 
en las líneas que vamos a poner en mar-
cha en el noroeste de este país próxima-
mente.

La digitalización está cambiando nuestra 
forma de trabajar, por ejemplo, se está eli-
minando el uso del papel en el día a día. 
También contribuye a la creación de nuevos 
departamentos como el de Customer Expe-
rience, que nos permite escuchar a nuestros 
clientes a través de plataformas como las 
redes sociales para entender qué necesi-
dades tienen, responderles en base a estos 
criterios e implementar mejoras en nuestros 
servicios. 

CB. Mayte Rodríguez. - Háblame tam-
bién de ese desarrollo internacional de 
MOVENTIS en Arabia Saudí y otros paí-
ses
MOVENTIS Josep Maria Martí.- A fina-
les de 2022 se nos adjudicó la explotación 
de las líneas de transporte interurbano en 
el noroeste del país, que empezaremos a 
prestar a finales de este año. Hemos tenido 
que comprar 123 autocares King Long, di-
señar 23 líneas y poner en marcha 14 esta-
ciones de autobuses, contratando además 
a 500 conductores que tenemos que traer 
de distintos países. Estamos ahora en un 
proceso muy interesante de contratación de 
conductores en países como Pakistán, India, 

Buses Arabia Saudí.

EN MOVENTIS LLEVAMOS 
INVERTIDOS 120 MILLONES DE 
EUROS EN LOS ÚLTIMOS TRES 
AÑOS EN ADQUISICIÓN DE FLOTAS 
MÁS SOSTENIBLES: ELÉCTRICOS, 
GAS, BIOMETANO E HÍBRIDOS, QUE 
SON DE MENOR CONSUMO. EN 
ESTOS MOMENTOS EL 16% DE LA 
FLOTA DEL GRUPO EN ESPAÑA ES 
YA SOSTENIBLE. Y CONTAMOS YA 
CON 50 BUSES ELÉCTRICOS
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Bangladesh porque en Arabia no hay con-
ductores de autobús debido a que transpor-
te púbico está muy poco desarrollado. Has-
ta hace poco tan solo había algunas líneas 
interurbanas. Esto ya tuvimos que hacerlo 
cuándo nos adjudicaron el transporte urba-
no de La Meca.

El transporte urbano de La Meca nos fue ad-
judicado en 2018 y llevamos en operación 
algo más de un año con 200 autobuses. En 
este caso tuvimos que traer trabajadores de 
países como Sudán, Egipto o Pakistán. Rea-
lizamos todo el traspaso de nuestro know 
how a la sociedad que creamos con un so-
cio local para operar los servicios, ‘Modern 
Bus Company’ (Compañía Moderna de Au-
tobuses). 

Empezamos este servicio de cero, ya que 
la Meca no tenía ningún tipo de transpor-
te público. Hablamos de una ciudad de 2 
millones de habitantes cuyo único modo de 
desplazamiento eran los vehículos privados. 
Cuando llegamos allí no sabíamos cómo iba 
acoger la población un sistema de transpor-
te público. Arabia Saudí tenía muy claro que 

quería implantar un modelo de transporte 
occidental en el país y en sus ciudades, así 
que nos tocó hacer esa transferencia de 
know how occidental para ofrecer los mis-
mos parámetros de calidad que tenemos en 
Europa. 

CB. Mayte Rodríguez. - Y, ¿cómo está 
siendo la experiencia?
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Muy 
buena. Como te he dicho, no sabíamos qué 
iba a pasar, si la población iba a rechazar 
los autobuses. Y pasó todo lo contrario. 
Llevamos a más de 250.000 personas cada 
día, con un nivel de ocupación muy bueno y 
demostrando que tenía todo el sentido de-
sarrollar una red de transporte en la ciudad. 
Nos convertimos en la primera empresa en 
poner en marcha una red de transporte ur-
bano en toda Arabia, donde ninguna ciu-
dad contaba con transporte público. A raíz 

de ahí se han sumado ya nuevas ciudades a 
la implantación de este modelo.

Para el transporte urbano de La Meca in-
corporamos 200 autobuses MAN de última 
generación modelo Lion´s City. Es una ex-
plotación totalmente occidental. En cuanto 
a los conductores, tenemos que hacer un 
training de formación muy potente que tie-
ne una duración de varias semanas.

CB. Mayte Rodríguez. -¿Y se gana dine-
ro con estas explotaciones?
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Es el 
objetivo, y esperamos tener un razonable 
retorno de las inversiones. Evidentemente 
son operaciones con un alto riesgo. A nivel 
cultural no tiene nada que ver con España y 
hay que asumir e integrar en nuestros obje-
tivos de compromiso y calidad esos valores 
culturales propios del país.  

 Stand UITP Moventis.

EN MOVENTIS APOSTAMOS 
POR EL TALENTO Y ESTAMOS 
INCORPORANDO PERSONAL 
ALTAMENTE CUALIFICADO: 
SISTEMAS, DESARROLLO DE 
NEGOCIO, OPERACIONES, 
EXPERTOS EN DATOS, 
MATEMÁTICOS
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Además, por supuesto, de la adaptación 
propia a las condiciones climáticas de un 
país que supera temperaturas de 50 grados 
y requiere, por poner un ejemplo, sistemas 
de climatización muy potentes. Además, tu-
vimos que poner marquesinas también con 
aire acondicionado, algo que aquí ni pensa-
mos que pudiera existir. Igual algún día las 
tenemos que poner también por el descon-
trol del cambio climático.

También vivimos grandes diferencias en la 
formación de los conductores, algunos ni 
sabían lo que era un semáforo, por eso las 
formaciones que realizamos son tan minu-
ciosas y parten de conceptos básicos. He-
mos de explicarlo todo y piensa, además, 
que los autobuses incorporan tecnologías 
que no han visto nunca.

El otro país donde tenemos una presencia 
importante es en Francia, donde contamos 
con dos concesiones de transporte público 
urbano e interurbano, Pays de Montbéliard 
y Pays de Grasse, y una gran red de bici 
pública en ciudades clave como son París 
y Marsella. También tenemos bicis en Fin-
landia y en Perú, en Polonia estaremos en 
breve y en España tenemos Gijón. En total, 
contamos con una flota de 40.000 bicicle-
tas repartidas por todo el mundo. 

CB. Mayte Rodríguez. - Y en España, 
cuáles son los objetivos de desarrollo 
de la compañía
MOVENTIS Josep Maria Martí.- No te pue-
des parar. Como decía Albert Einstein “para 
conservar el equilibrio hay que mantenerse 

en movimiento”. El transporte no es ajeno 
a la necesidad de concentración que hay en 
la mayoría de los sectores. Hay que seguir 
por este camino. Nuestro compromiso con 
nuestro país es de máximo nivel y queremos 
seguir siendo generadores y entregadores de 
soluciones de movilidad en España. Quere-
mos seguir estando y liderando donde es-
tamos y si vemos oportunidades de amplia-
ción, cogerlas. En Madrid hemos comprado 
una pequeña empresa de discrecional (Rosa 
Mar), y seguimos atentos a cualquier posibili-
dad de crecimiento. Nuestra expansión es un 
poco como una mancha de aceite. 

En los sitios y países donde estamos nuestra 
intención es permanecer y crecer de forma 
asumible, con el nivel de calidad, compro-
miso, atención, cercanía y transparencia 
que tenemos. 

Además, en Moventis apostamos por el ta-
lento y estamos incorporando personal al-
tamente cualificado: sistemas, desarrollo de 
negocio, operaciones, expertos en datos, 
matemáticos… Estamos contentos de que 
en estos momentos nuestro grupo sea capaz 
de incorporar nuevo talento, vienen a nues-
tra empresa con un alto nivel de motivación.

CB. Mayte Rodríguez. - ¿Crees que la 
movilidad futura se basará en el ve-
hículo autónomo-conectado?, ¿cómo 
imaginas la movilidad futura?
MOVENTIS Josep Maria Martí.-  Yo ima-
gino que la movilidad básica va a seguir 
siendo la movilidad colectiva en modos 
totalmente descarbonizados, no veo la 
posibilidad de que haya miles de peque-
ños vehículos autónomos que sustituyan al 
transporte público. Buses Arabia Saudí.

Bus La Meca.

EN MOVENTIS LLEVAMOS 
INVERTIDOS 120 MILLONES DE 
EUROS EN LOS ÚLTIMOS TRES 
AÑOS EN ADQUISICIÓN DE FLOTAS 
MÁS SOSTENIBLES: ELÉCTRICOS, 
GAS, BIOMETANO E HÍBRIDOS, QUE 
SON DE MENOR CONSUMO. EN 
ESTOS MOMENTOS EL 16% DE LA 
FLOTA DEL GRUPO EN ESPAÑA ES 
YA SOSTENIBLE. Y CONTAMOS YA 
CON 50 BUSES ELÉCTRICOS
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CB. Mayte Rodríguez. - ¿Llegará el vehí-
culo autónomo? 
MOVENTIS Josep Maria Martí.- Yo creo 
que sí, pero creo que habrá de todo, vehí-
culo autónomo compartido y no comparti-
do. Hay una tendencia también al sharing, 
aunque no veo que llegue a tener una cuota 
mayoritaria. El gran player será el transpor-
te público, donde sí preveo una evolución 
remarcable. 

Y, sin duda, dentro de 20 años el vehículo 
privado va a ser muy distinto al que utiliza-
mos hoy, pero ese cambio no será tan rá-
pido. Piensa que en Europa tenemos 200 
millones de coches. Cambiar estos 200 mi-
llones de coches requerirá mucho tiempo, 
inversión y tecnología. 

CB. Mayte Rodríguez. - Y ya para con-
cluir, ¿cómo ves el transporte discrecio-
nal en autocar? 
MOVENTIS Josep Maria Martí.-  En el 
grupo el transporte discrecional ocupa el 
25% de nuestra actividad, para nosotros es 
muy importante. 

Lo cierto es que con este negocio hemos 
sufrido muchísimo con la pandemia, en 
concreto hemos echado mucho de menos 
que los contratos públicos no hayan sido 
capaces de asumir incrementos de costes y 
que no hayamos podido trasladar esas tre-
mendas subidas a causa de la llamada ley 
desindexación. 

Ahora ha vuelto la actividad y el turismo, 
pero a nosotros, en Cataluña, ahora nos 
falta el turismo de rusos y ucranianos, que 
tanto venían a la costa catalana y que ahora 
por motivos evidentes ya no lo hacen. 

También nos faltan conductores, aunque 
trabajamos mucho en formar a nuevos 
profesionales y minimizar el impacto de 
los conductores que se nos jubilan, que 

son muchos cada año. Pero, ciertamen-
te, necesitamos atraer conductores tam-
bién de fuera y para ello es imperativo 
que se faciliten y agilicen los procesos  
burocráticos.

Con todo, somos optimistas y continuare-
mos trabajando por seguir mejorando el 
ámbito de la movilidad colectiva, diseñan-
do una red de transporte cada vez mejor 
conectada, más eficiente en términos de 
sostenibilidad y, por supuesto, ofreciendo el 
mejor servicio posible a todas las personas 
usuarias. 

Josep María, muchísimas gracias por 
contarnos cosas tan interesantes y dar-
nos tu punto de vista sobre el futuro de 
la movilidad. l

Buses Arabia Saudí.

NOS CONVERTIMOS EN LA 
PRIMERA EMPRESA EN PONER 
EN MARCHA UNA RED DE 
TRANSPORTE URBANO EN TODA 
ARABIA, DONDE NINGUNA CIUDAD 
CONTABA CON TRANSPORTE 
PÚBLICO




